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COMITATO CONSULTIVO TERRITORIALE DI TORINO 

VERBALE RIUNIONE N. 33 DEL 7 SETTEMBRE 2023 

 

Il giorno 7 settembre 2023, alle ore 14.30, si riunisce il Comitato Consultivo Territoriale di 

Torino. La riunione si svolge mediante mezzi di video-telecomunicazione che garantiscono 

l’identificazione dei partecipanti, la loro partecipazione e l’esercizio del diritto di voto. 

 

Sono presenti in collegamento da remoto i Signori/le Signore (ente di appartenenza):  

- Sergio Enrietto (CNA Torino), Presidente del Comitato; 

- Eleonora Pezzi (AIESEC Italia – Comitato Locale di Torino); 

- Giovanni Roberti (ANCE Torino); 

- Fabio Schena (API Torino);  

- Francesco De Gregorio (Ascom Confcommercio Torino e Provincia); 

- Michele De Rosa (Codacons Piemonte); 

- Raffaele Bianco (Comune di Grugliasco) in qualità di vicario; 

- Luca Amato (Confesercenti Torino e Provincia);  

- Giovanni Dei Giudici (Federconsumatori Piemonte); 

- Valentina Consiglio (Legacoop Piemonte e Confcooperative Piemonte Nord); 

- Patrizia Lombardi (Politecnico di Torino); 

- Domenico Paoli (UIL Torino); 

- Paolo Piagneri (Unione Industriale Torino); 

- Jessica Campolongo (Unione Nazionale Consumatori – Comitato Regionale del Piemonte);  

- Edoardo di Mauro (MAU - Museo d’Arte Urbana Campidoglio), in qualità di uditore 

permanente. 

 

Sono assenti giustificati i Signori/le Signore (ente di appartenenza): 

- Moris Ferretti (Vice Presidente IREN); 

- Sergio Gaiotti (Adiconsum Torino); 

- Michele Pedone (APPC Torino e Valle d’Aosta); 

- Antonio Nicosia (CGIL Torino); 

- Pietro Accogli (CISL Torino – Canavese); 

- Michol Bramardi (Ente di gestione delle Aree protette del Po piemontese); 

- Fabrizio Galliati (Coldiretti Torino), in qualità di uditore permanente. 

 

Il Presidente del Comitato Territoriale, Sergio Enrietto, fa rilevare che sono altresì presenti: 

Selina Xerra, Direttore Corporate Social Responsibility e Comitati Territoriali di Iren; Felicita 

Saglia e Laura Pellegrini della medesima Direzione; Fabrizio Gaudio, Elisa Nardi e Marta 

Romano della Direzione Comunicazione e Relazioni Esterne di Iren; Elena Santa della 

Direzione Pianificazione Strategica e Valutazione Investimenti, limitatamente alla trattazione del 

primo punto all’ordine del giorno, e per la sola trattazione del secondo punto all’ordine del 

giorno, Edi Pavese presidente dell’Associazione Amici dei Sentieri.  

Il Presidente del Comitato Territoriale ricorda quindi che la riunione è stata convocata con 

comunicazione datata 28 agosto 2023, per discutere e deliberare sul seguente 
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ORDINE DEL GIORNO 

1. Focus sul Piano Industriale al 2030 del Gruppo Iren;  

2. Presentazione risultati del progetto “Il Sentiero nel bosco” da parte di Edi Pavese in 

rappresentanza dell’Associazione Amici dei Sentieri; 

3. Presentazione di nuovi progetti caricati in piattaforma;  

4. Aggiornamento dei progetti in corso; 

5. Varie ed eventuali. 

* * * 

Prima di procedere nella trattazione degli argomenti all’Ordine del Giorno, il Presidente dà il 

benvenuto a Giovanni Roberti, nuovo rappresentante di ANCE Torino nominato in sostituzione 

di Guglielmo Demichelis, e cede la parola a Selina Xerra per un aggiornamento sulla 

governance del Gruppo Iren. 

Selina Xerra informa che il 30 agosto 2023, il Consiglio di Amministrazione di Iren SpA, in 

seguito alle dimissioni presentate da Gianni Vittorio Armani, ha cooptato Paolo Emilio Signorini 

e lo ha nominato quale nuovo Amministratore Delegato e Direttore Generale. La nomina segue 

l’indicazione formale che il Comitato di Sindacato dei soci pubblici di Iren SpA ha formulato, ai 

sensi di quanto previsto del Patto parasociale. 

Si passa quindi alla trattazione del primo punto all’ordine del giorno. 

 

* * * 

1. Focus sul Piano Industriale al 2030 del Gruppo Iren. 

Il Presidente cede la parola a Elena Santa che ringrazia per l'invito e procede nell’analisi del 

Piano Industriale al 2030 basato sui tre pilastri strategici della transizione ecologica, della 

territorialità e della qualità del servizio. Le linee strategiche del nuovo Piano riflettono continuità 

rispetto al Piano 2021-2030, confermando la validità dell’impianto strategico e dei relativi 

obiettivi: investimenti per 10,5 miliardi di euro, un tasso di crescita dell’Ebitda pari o superiore al 

7,4% e un rapporto PFN/EBITDA inferiore a 3x. 

Per quanto riguarda la transizione ecologica, uno degli obiettivi principali è la 

decarbonizzazione che si concretizza, tra l’altro, nella riduzione dell'intensità carbonica del 

parco generativo energetico, arrivando a 176 gCO2/kWh nel 2030. Diversi i fattori che 

permetteranno questa riduzione tra cui, in primis, l'espansione delle fonti rinnovabili: l'obiettivo è 

sviluppare 3 gigawatt di capacità fotovoltaica e eolica al 2030, inclusi anche progetti in co-

sviluppo. La transizione ecologica si declina anche attraverso l'economia circolare, in particolare 

nella gestione dei rifiuti, con una forte previsione di crescita della capacità di trattamento: da 2,7 

milioni di tonnellate del 2022 a 5,1 milioni di tonnellate nel 2030. Un altro aspetto su cui il 
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gruppo sta concentrando particolare attenzione riguarda la riduzione delle perdite idriche nella 

rete, con l'obiettivo di raggiungere il 20% al 2030, un obiettivo particolarmente impegnativo, se 

si considera che la media nazionale supera il 40%. 

Il secondo pilastro della strategia è quello della territorialità. Il Gruppo intende infatti espandere 

la sua presenza sul territorio e rafforzarla nelle aree in cui è già attivo. L'obiettivo è di arrivare a 

servire 5,5 milioni di abitanti nella gestione della raccolta rifiuti entro il 2030, fornire il servizio 

idrico a 4,8 milioni di abitanti e raggiungere 700.000 abitanti attraverso il teleriscaldamento. 

Inoltre, il Gruppo si propone di installare 400 Megawatt di potenza rinnovabile attraverso la 

creazione di comunità energetiche, un percorso fortemente supportato dalle politiche nazionali. 

Relativamente al terzo pilastro, che riguarda la qualità del servizio, l’obiettivo è di garantire 

standard di servizio elevati in tutte le aree di business per accompagnare i processi di crescita. 

In relazione agli investimenti, circa l'80% è sostenibile e il 75% è considerato ammissibile 

secondo la Tassonomia Europea. Data la volatilità del contesto degli ultimi anni, il piano di 

investimenti del Gruppo è altamente flessibile, in modo da adattarsi alle priorità imposte dal 

contesto economico. 

Un altro elemento su cui il Gruppo può svolgere un ruolo chiave, sfruttando le proprie 

competenze industriali, è la gestione di alcune importanti iniziative strategiche a livello 

nazionale in ambito energetico, di economica circolare e di gestione del servizio idrico integrato, 

con un limitato impegno di capitale. 

Per quanto riguarda le reti idriche, l'obiettivo è potenziare la rete per migliorare l'efficienza 

operativa e la qualità del servizio, con conseguente crescita della RAB. Ciò potrà essere 

raggiunto anche attraverso nuove opportunità di consolidamento e nuove gare.  

Nella distribuzione elettrica gli ingenti investimenti previsti sono finalizzati a migliorare le 

performance delle reti, sostenere l'elettrificazione dei consumi e continuare le attività di 

digitalizzazione. Per le reti del gas ingenti investimenti saranno destinati alla spinta verso la 

transizione energetica e alla digitalizzazione. 

Per quanto riguarda l'ambiente, sono previsti circa 2 miliardi di euro di investimenti di per lo 

sviluppo della raccolta e degli impianti di recupero e valorizzazione della materia, nonché per la 

conversione ecologica dei veicoli utilizzati nei processi di raccolta. Inoltre, sono previsti 

investimenti per lo sviluppo di impianti di valorizzazione energetica dei rifiuti e l’adozione di 

tecnologie di decarbonizzazione per questa tipologia impiantistica.   

Sul fronte energetico, l'attenzione è incentrata sullo sviluppo delle fonti rinnovabili (FER), 

mentre per il teleriscaldamento l'obiettivo è consolidare le reti esistenti e investire in nuove 

tecnologie e sistemi di stoccaggio termico. Inoltre, l’obiettivo e quello di abbinare la produzione 

di energia rinnovabile con i contratti offerti ai clienti. 
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Infine, mantiene centralità l’obiettivo di sviluppare progetti e collaborazioni con la Pubblica 

Amministrazione nel settore delle rinnovabili. 

Non essendoci richieste di approfondimento, il Presidente ringrazia Santa per l’esaustiva 

presentazione e passa alla trattazione del secondo punto all’ordine del giorno.  

 

* * * 

 

2. Presentazione risultati del progetto “Il Sentiero nel bosco” da parte di Edi Pavese in 

rappresentanza dell’Associazione Amici dei Sentieri. 

Il Presidente cede la parola a Edi Pavese, referente del progetto, che, dopo averne riepilogato i 

contenuti, riferisce che il progetto è terminato e procede alla rendicontazione delle attività 

svolte. Il sentiero oggetto di intervento, che fa parte di un’imponente rete escursionistica di oltre 

300 km in gran parte appartenenti alla riserva MAB UNESCO, è stato ripristinato. Non si sono 

presentate criticità nello svolgimento dei lavori che hanno riguardato principalmente la bonifica 

del tracciato da arbusti, piante infestanti e frane. Le attività sono state svolte attraverso 

l’impiego di manodopera specializzata, l’utilizzo di mezzi meccanici per lo sfalcio, e il contributo 

di volontari. Grazie agli interventi realizzati il sentiero è a disposizione della collettività e a breve 

saranno organizzate attività ricreative e didattiche per le scuole del territorio, ed eventi 

escursionistici per amanti del trekking. 

Udito quanto sopra, il Comitato Territoriale prende atto, ringraziando Edi Pavese per 

l’aggiornamento e l’Associazione da lei rappresentata per l’impegno profuso. 

Il Presidente passa quindi alla trattazione del terzo punto all’ordine del giorno, cedendo la 

parola a Laura Pellegrini. 

 

* * * 

 

3. Presentazione di nuovi progetti caricati in piattaforma. 

“UN PO’ PIU’ PULITO” 

Laura Pellegrini informa che sulla piattaforma Irencollabora.it l’associazione di promozione 

sociale “Casa Malta” di Torino ha proposto il progetto “Un Po più pulito” finalizzato a realizzare 

migliorie sulla passeggiata di Lungo Po Macchiavelli a Torino. In particolare, con la partenza 

della mostra mercato Arti-eri, l’area verrebbe ripulita e abbellita e verrebbe realizzata una 

campagna di sensibilizzazione per il mantenimento del decoro dello spazio comune.  

L’Associazione richiede al Comitato Territoriale un supporto alla realizzazione del progetto, 

anche attraverso un contributo economico necessario a svolgere le seguenti attività:  

• pulizia dell’area e delle aiuole; 

• decorazione delle panchine e della pavimentazione; 

• installazione di pannelli di sensibilizzazione al rispetto degli spazi comuni; 
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• realizzazione di workshop e presentazioni per la tutela degli spazi pubblici e dell’ambiente. 

Per le attività di pulizia e di per la realizzazione di workshop/eventi è prevista la collaborazione 

dell’associazione Giardino Forbito con l’inserimento, per quanto riguarda le attività di pulizia, di 

persone svantaggiate.   

Segue ampia discussione nel corso della quale i componenti del Comitato manifestano 

apprezzamento per il progetto e condividono l’opportunità di approfondirne alcuni aspetti 

operativi. 

Viene quindi deliberato di costituire un apposito Gruppo di Lavoro, composto da Sergio 

Enrietto, Patrizia Lombardi e Paolo Piagneri, per gli opportuni approfondimenti.  

 

“COLTIVABILE” 

Laura Pellegrini illustra il progetto “ColtivABILE” presentato sulla piattaforma irencollabora.it 

dall’associazione “Autismo e società”, finalizzata al recupero ai fini agricoli, di un terreno nel 

comune di Moncalieri e all’inserimento lavorativo e occupazionale di ragazzi autistici.  

Nello specifico viene richiesto al Comitato Territoriale un supporto per la realizzazione di uno 

spazio all’aperto in cui sia possibile svolgere le attività di formazione e coltivazione anche nei 

mesi invernali (allestimento serra, arena eventi, locale sgombero, acquisto attrezzi agricoli). 

L’iniziativa si colloca in un progetto più ampio che ha già avuto una prima fase di realizzazione, 

e che ha ottenuto l’assegnazione (ma non ancora l’erogazione) di contributi pubblici. Il terreno 

di circa 4.000 metri quadri è infatti già stato ripristinato, sono stati realizzati camminamenti, 

l’impianto di irrigazione e la piantumazione di alberi da frutto e vigneti.  Il terreno in oggetto, che 

ricade tra le aree di rilevante interesse paesaggistico e culturale MAB-UNESCO, è di proprietà 

di Croce Rossa Italiana che ha autorizzato l’Associazione Autismo e Società a realizzare 

l’iniziativa. Diversi partner del territorio hanno già manifestato il proprio interesse nel collaborare 

alla realizzazione del progetto 

Segue ampia discussione nel corso della quale i componenti del Comitato, pur manifestando 

apprezzamento per l’intrinseco valore del progetto, in termini culturali, di sostenibilità sociale ed 

ambientale, evidenziano l’esigenza di richiedere al proponente chiarimenti in merito a: (i) 

accordi in essere con Croce Rossa per l’utilizzo del terreno, (ii) informazioni sull’assegnazione 

dei contributi pubblici, (iii) approfondimento su eventuali permessi necessari per azioni nei siti 

MAB UNESCO.  

 

Il Presidente passa quindi alla trattazione del quarto punto all’ordine del giorno. 

 

* * * 

 

4. Aggiornamento dei progetti in corso 

“PRODUCIAMO ENERGIA RINNOVABILE” 
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Dopo averne riepilogato i contenuti e gli obiettivi, Laura Pellegrini riferisce che sono state 

realizzate le attività di installazione e collaudo della pala eolica (già funzionante), 

posizionamento della panchina smart (già funzionante) e installazione dello smart flower (in 

attesa di collaudo). 

 

“IRRIGAZIONE RESPONSABILE” 

Dopo averne riepilogato i contenuti e gli obiettivi, Laura Pellegrini evidenzia le attività svolte e 

specifica, che nonostante l’incertezza normativa in tema di comunità energetiche, il progetto sta 

proseguendo e sono state realizzate le seguenti attività: 

- svolgimento di progetti ludico-didattici (coinvolti circa 650 studenti); 

- partnership con Politecnico di Torino per lo svolgimento di laboratori sul tema della 

transizione energetica;  

- ordine del materiale. 

 

“TEATRO RAGAZZI” 

Dopo averne riepilogato i contenuti e gli obiettivi, Laura Pellegrini comunica che il progetto è 

terminato ed evidenzia le attività svolte: 

- 30 ore di lezione in ogni classe sull’inquinamento atmosferico, la gestione dei rifiuti, 

l’economia circolare, le risorse idriche, la transizione energetica e la mobilità sostenibile; 

- realizzazione (dai 39 studenti coinvolti nell’iniziativa) di 4 spettacoli teatrali a cui hanno 

partecipato un totale di 400 spettatori. 

 

“ALTE VALLI DI LANZO IN RETE” 

Dopo averne riepilogato i contenuti e gli obiettivi, Laura Pellegrini sottolinea che le colonnine di 

ricarica presso i 12 comuni sono state installate, e attualmente sono in corso le attività relative 

alla realizzazione del sito internet, del QR code e dei pannelli informativi.  

 

I presenti prendono atto dello stato di avanzamento dei progetti. 

 

* * * 

 

5. Varie ed eventuali 

Su proposta di Paolo Piagneri, viene condivisa l’opportunità, in occasione dell’attività decennale 

del Comitato (che sarà nel 2025) di presentare una carrellata dei progetti realizzati/in corso, 

intervistando i realizzatori ed effettuando un’analisi qualitativa, che evidenzi le attività svolte e le 

ricadute territoriali.  

 

Il Presidente evidenzia l’esigenza di costituire la giuria per l’analisi dei progetti che verranno 

presentati al Bando AmbientAzioni. Il Comitato delibera che a Selina Xerra e Sergio Enrietto, 
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già previsti come componenti della giuria dal Bando, si aggiungano: Luca Amato, Jessica 

Campolongo, Patrizia Lombardi, Paolo Piagneri e Fabio Schena. 

 

* * * 

 

Conclusi i punti all’ordine del giorno e nessuno avanzando ulteriori richieste, alle ore 16,30 il 

Presidente del Comitato dichiara sciolta la riunione. 

 

IL SEGRETARIO della seduta 

(Laura Pellegrini) 

IL PRESIDENTE del Comitato Territoriale 

(Sergio Enrietto) 
 
 

 

 


